
México



Alfonso Reyes es uno de los grandes humanistas de todos los tiempos, orgulloso de ser mexicano dio testimonio de su genialidad y universalidad a través de su obra. A continuación se enlistan varias frases relativas a sus escritos incluidos en el título *México* de la Colección Capilla Alfonsina. Cada frase posee datos que te servirán como pistas para llenar una tabla. En la tabla determinarás qué textos trabajó, cuándo los escribió, a qué personajes refirió y las ideas que de ellos tenía. Te serán de gran utilidad tus conocimientos adquiridos tras la lectura de *México*.

Lee con atención ...

Alfonso Reyes: *México*

- ✓ “El zumbar y ruido de la plaza asombra a los mismos que han estado en Constantinopla y en Roma” es una referencia a Bernal Díaz del Castillo en *Visión de Anáhuac*.
- ✓ Fray Servando Teresa de Mier no tiene voz en *Yerbas del tarahumara* de 1934.
- ✓ *México en una nuez* fue escrita 15 años después que *Visión de Anáhuac*.
- ✓ “Sin ser un gran botánico, supo gastar setenta mil ducados, ¡para que luego aquel herbario único se perdiera en la incuria y el polvo”, así se expresó Reyes de Don Felipe Segundo.
- ✓ Don Porfirio Díaz inspiró esta analogía “Atlas que sostenía la República, hasta sus antiguos adversarios perdonaban en él al enemigo humano, por lo útil que era, para la paz de todos, su transfiguración mitológica”, pero no fue en el texto de *Reflexiones sobre el mexicano*.
- ✓ “En vano augura a la patria todos los males que le vendrán de querer adoptar normas ajenas a su idiosincrasia y a su historia”, es una cita que escribió en 1930, pero no se refería a Justo Sierra ni a José Vasconcelos.
- ✓ “‘Alfabeto y jabón’, decía hace años, pensando en la necesidad de reconstruir biológica y culturalmente nuestra sustancia humana”; recuerdo que plasma Reyes en 1944, pero no de Justo Sierra.
- ✓ *Pasado inmediato y Justo Sierra y la historia patria* son textos que coinciden en el año de publicación (9 años después del escrito *México en una nuez*).
- ✓ “Su nombre queda vinculado a la inmensa siembra de la enseñanza primaria que esparció por todo el país”, así lo manifestó Reyes en un texto que escribió 5 años después que *Yerbas del tarahumara*, pero no se refería a José Vasconcelos.
- ✓ Reyes tuvo su *Visión de Anáhuac* en 1915.

¿cómo organizarás los datos?

- Usa tu creatividad y lógica, seguro encontrarás una buena manera de organizarte.
- Sólo, no olvides considerar las siguientes categorías:
 - Título de obra
 - Quién (se menciona)
 - Cuándo (se menciona)
 - Qué (se menciona)

-
- Manos a la obra...

*Regresar a listado
de datos*

Tabla Muestra

TÍTULO DE LA OBRA	CUÁNDO	QUIÉN	QUÉ
Visión de Anáhuac	[1915]	Bernal Díaz del Castillo	“El zumbar y ruido de la plaza asombra a los mismos que han estado en Constantinopla y en Roma”.
México en una nuez	[1930]	Fray Servando Teresa de Mier	“En vano augura a la patria todos los males que le vendrán de querer adoptar normas ajenas a su idiosincrasia y a su historia”.
Yerbas del Tarahumara	[1934]	Don Felipe Segundo	“Sin ser un gran botánico, supo gastar setenta mil ducados, ¡para que luego aquel herbario único se perdiera en la incuria y el polvo”.
Pasado inmediato (fragmento)	[1939]	Don Porfirio Díaz	“Atlas que sostenía la República, hasta sus antiguos adversarios perdonaban en él al enemigo humano, por lo útil que era, para la paz de todos, su transfiguración mitológica”.
Justo Sierra y la historia patria	[1939]	Justo Sierra	“Su nombre queda vinculado a la inmensa siembra de la enseñanza primaria que esparció por todo el país”.
Reflexiones sobre el mexicano	[1944]	José Vasconcelos	“‘Alfabeto y jabón’, decía hace años, pensando en la necesidad de reconstruir biológica y culturalmente nuestra sustancia humana”.